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開 會 詞開 會 詞開 會 詞開 會 詞  

 

主席感謝委員和各政府部門的代表出席今屆任期內最後一次會議。  

 

第 一 項第 一 項第 一 項第 一 項  續 議 事 項 和 進 度 報 告續 議 事 項 和 進 度 報 告續 議 事 項 和 進 度 報 告續 議 事 項 和 進 度 報 告  

（（（（ 委 員 會 文 件委 員 會 文 件委 員 會 文 件委 員 會 文 件 AAB/56/2009-10））））  

 

2.  明基全先生指出，當局已於二○一○年十一月十二日根據《古物及古蹟

條例》把廣瑜鄧公祠、東華三院文物館、文武廟和甘棠第這四幢歷史建築

物列為法定古蹟，並會提供免費導賞團，以加深公眾對該等古蹟及相關本

地歷史的認識。  

 

3.  他指出，景賢里的修復工程預計於二○一○年年底完成，二○一一年年

初會安排參觀活動，讓委員更清楚了解該建築物的保存工作。  

 

4.  關於石刻顧問研究（該項研究）方面，明基全先生報告說，四名顧問其

中一位因私人理由退出研究，新委任的顧問於二○一○年年中展開研究，

較原定時間表延遲了數月。現時，所有顧問均已提交報告，古物古蹟辦事

處（古蹟辦）和康樂及文化事務署（康文署）文物修復組現正研究有關結

果。該項研究預計於二○一一年年初完成，屆時各顧問提交的報告全文，

連同康文署擬備的報告摘要，將一併提交委員會審議。他補充說，若有需

要，亦會徵詢相關政府部門的意見。  

 



第 二 項第 二 項第 二 項第 二 項     1 444幢 歷 史 建 築 物 評 估 工 作幢 歷 史 建 築 物 評 估 工 作幢 歷 史 建 築 物 評 估 工 作幢 歷 史 建 築 物 評 估 工 作 —獲 建 議 評 為 歷 史 建 築 的 項 目 的 評 級獲 建 議 評 為 歷 史 建 築 的 項 目 的 評 級獲 建 議 評 為 歷 史 建 築 的 項 目 的 評 級獲 建 議 評 為 歷 史 建 築 的 項 目 的 評 級

確 認 工 作確 認 工 作確 認 工 作確 認 工 作  

（（（（ 委 員 會 文 件委 員 會 文 件委 員 會 文 件委 員 會 文 件 AAB/57/2009-10））））  

 

5.  明基全先生向委員簡述， 1 444幢歷史建築物中的另外 27幢已載列於委

員會文件AAB/57/2009-10 附件A和B。主席接着邀請馮志明博士利用電腦

投影片，向委員逐一介紹委員會文件所載各個項目。  

 

6.  考慮到歷史建築物 368號 1（西貢鹽田仔聖若瑟堂）經修復後，令一條甚

少人到的鄉村變為文化及生態旅遊景點，林雲峰教授表示支持該項目的建

議評級。林社鈴先生補充說，位於鹽田仔的鹽田遺址是在    1 444幢歷史

建築物以外建議進行評級的新項目，預計其文物價值較聖若瑟堂為高。  

 

7.  明基全先生回應主席的詢問時解釋，經重新評估後，專家小組成員在社

會價值和組合價值方面給予 352號（半山旭龢道 50號西環濾水廠平房）較高

的評分，因此該項目的建議評級由二級調高為一級。  

 

8.  關於 612號（元朗錦田鄧伯裘故居），明基全先生指出，有委員於二○一

○年八月三十一日第一四八次會議中提出，待釐清鄰近的古井是否建築物

的一部分之後才考慮其評級。經研究後，現確定該古井並非建築物的一部

分。經考慮這點後，委員通過建築物的建議評級。  

 

9.  潘展鴻先生指出，在項目 542號（深水埗醫局街 170號）所見的廣告形式

在昔日相當普遍。這些廣告通常以油漆髹於建築物的外牆，或從建築物伸

出，現時則比較罕見。李浩然博士表示同意，並認為該建築物在這方面的

特色具有文物價值，應該予以保存。  

 

10.  明基全先生就李浩然博士所表達的關注作出回應時表示，若為 699號（深

水埗南昌街 117號）進行工程，會適當地顧及其廣告招牌。主席及吳日章先

生指後樓梯甚少見於這一類建築物，並詢問是否於後期加建。馮志明博士

回應說，這類後樓梯在戰後樓宇中並不算罕見。  

 

11.  在審議上述古諮會文件中所列的項目後，委員通過所有項目的建議評

級。在是次會議中確認的建築物評級，將上載至古蹟辦網頁。  

 

12.  其後，明基全先生向委員簡述，由於歷史建築物山頂甘道 23號擬重新發

                                                 
1
 本會議記錄提及的歷史建築物的編號，均為古諮會有關全港1 444幢歷史建築物建議評級的委員會文件

AAB/8/2009-10中，各幢建築物所採用的編號。 

 



展，因此有需要盡快審議該項目的評級。古蹟辦已完成該建築物的研究，

專家小組亦已按照現時 1 444 幢歷史建築物的評估工作中所採用的一套評

估準則，對該建築物進行評估。該建築物的有關資料已於席上提交，供各

委員參閱。接着，馮志明博士利用電腦投影片，向委員介紹該建築物。  

 

13.  明基全先生建議按照二○一○年九月二十日第一四九次會議的討論結

果，按其他新項目評估工作的諮詢程序，處理這個項目的建議評級。古諮

會對此表示贊同。公眾諮詢期為一個月。古蹟辦將致函私人擁有的歷史建

築物的註冊業主，向他們提供新項目的資料及建議評級，並邀請他們發表

意見。該等資料亦會上載至古蹟辦網頁，邀請市 民 大眾發表意見。  

 

14.  明基全先生回應主席的詢問時解釋，由於在主要道路 看不見該建築物，

因此在進行全港歷史建築物調查時未及發現，故並未列入 1 444 幢歷史建築

物的名單中。古蹟辦收到市 民的建議，要求將該建築物納 入評估工作的範

圍，以評估其文物價值，並考慮是否需要為其進行評級。  

 

15.  林雲峰教授指出，該建築物由一間在十九世 紀 創 立的建築公司 設計，而

該公司是當時本港少數的建築公司之一，並一直 營 運至今。他亦認為，該

建築物具有重要的建築價值。  

 

16.  獲 悉上述意見後，古諮會備悉這個新項目的建議評級。古蹟辦將按討論

結果着手進行公眾諮詢工作及有關的跟進安排。  

 

第 三 項第 三 項第 三 項第 三 項     其 他 事 項其 他 事 項其 他 事 項其 他 事 項     

    

17.  在會議結束 前，主席總結古諮會過去 兩年的工作，並藉此機會感謝所有

委員對古諮會的支持及貢獻。他又對發展局及古蹟辦人員在文物保育方面

的工作及對古諮會的支持表示謝意。  

 

18.  主席感謝李浩然博士及羅淑君女士對製作《灣仔風物誌》這本小冊 子的

支持和貢獻。他提議在 1 444 幢歷史建築物的評估工作完成後，出版一本類

似的文物小冊 子，介紹香港歷史建築物的文物價值。  

 

19.  由於景賢里的修復工程已接近完成，而在二○一一年年初會安排一次技

術參觀活動，馮柏棟先生考慮到即將卸任的委員之前為此法定古蹟所付出

的努 力，建議邀請他們一同出席參觀活動。丁葉燕薇女士對此表示同意，

並表示古蹟辦會邀請所有古諮會委員，包 括 即將卸任的委員在內參觀景賢

里，稍後會將參觀活動的安排通知各委員。  

 



20. 丁葉燕薇女士亦感謝所有委員在過去 兩年所作出的寶 貴貢獻和承 擔。她

指出，當局將於 1 444 幢歷史建築物的評估工作完成，以及幾項活化計劃推

出後，加強宣傳及公眾教育工作，以加深市 民對本港歷史建築物的認識和

欣賞歷史建築物的興 趣。她期望 繼 續 得到古諮會的支持。  

 

21.  餘 無 別事，會議於下午四時十分結束。  

 

 

康 樂 及 文 化 事 務 署康 樂 及 文 化 事 務 署康 樂 及 文 化 事 務 署康 樂 及 文 化 事 務 署     

古 物 古 蹟 辦 事 處古 物 古 蹟 辦 事 處古 物 古 蹟 辦 事 處古 物 古 蹟 辦 事 處     

二二二二 ○○○○ 一一一一 一一一一 年 二 月年 二 月年 二 月年 二 月     
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